

# Formación

Numerosos estudios y diferentes instituciones constatan la necesidad de mejorar e incrementar las iniciativas y estrategias dirigidas hacia la eliminación de la discriminación y la disminución de la desigualdad que afecta a la comunidad gitana en España. La puesta en marcha de una formación de calidad, que permita la capacitación de profesionales para la gestión de equipos y programas, es una de las herramientas fundamentales para la creación y desarrollo de esta estrategia.

Y para ello es imprescindible invertir de manera activa en el desarrollo profesional de los gitanos y gitanas en el ámbito de la intervención social, en el movimiento asociativo y en otras instituciones públicas o privadas. La idea de construir sociedades que sepan gestionar la diversidad cada vez más acusada de nuestra realidad, precisa, en el caso de la comunidad gitana, contar con una mayor presencia de técnicos gitanos y gitanas con la adecuada capacitación para desempeñar los diversos roles de la intervención social con eficacia. Por lo tanto es necesario poner en marcha medidas de capacitación profesional y de información y divulgación de buenas prácticas para los actores implicados, y transferir el conocimiento y experiencia adquirida en esta línea de trabajo.

Es imprescindible invertir de manera activa en el desarrollo profesional de los gitanos y gitanas en el ámbito de la intervención social.

## CURSO DE EXPERTO UNIVERSITARIO EN INTERVENCIÓN SOCIAL CON LA COMUNIDAD GITANA

A través del Programa de Formación que la FSG gestiona desde hace ya algunos años con el apoyo de la línea de subvenciones con cargo al IRPF del Ministerio de Sanidad y Política Social, se viene incidiendo en este aspecto de la cualificación profesional de personas gitanas, centrado sobre todo en el desarrollo de competencias para la mediación y la gestión de conflictos en contextos de diversidad cultural. En el año 2009 la FSG vio llegado el momento de intensificar sus resultados y que fuese una palanca y un referente en la formación de técnicos y mediadores gitanos.

El *Curso de Experto Universitario en Intervención Social con la Comunidad Gitana* trata de articular la capacitación en torno a una formación de calidad, académica, actualizada y basada en las experiencias de diagnóstico e intervención más reconocidas, que otorgue una certificación o titulación que suponga una ventaja profesional para las personas que lo realicen, y está especialmente dirigido a profesionales gitanos de la intervención social en ejercicio.

Se ha puesto en marcha en el curso académico 2009-2010 como Título Propio de la Universidad Pública de Navarra (UPNa), realizándose gracias a la colaboración entre la FSG y la UPNa, y con el apoyo del Ministerio de Sanidad y Política Social (anteriormente con el MEPSYD) dentro de la convocatoria de subvenciones con cargo al IRPF 2008.

Se trata de un curso *on-line* de 750 horas de formación, con contenidos organizados por módulos y asignaturas y acompañados de una



FOLLETO DEL CURSO DE EXPERTO DE LA UPNA-FSG-MSyPS

# El *Curso de Experto Universitario en Intervención Social con la Comunidad Gitana* articula la capacitación en torno a una formación de calidad, académica, actualizada y basada en las experiencias de diagnóstico e intervención más reconocidas.

metodología de aprendizaje activa y participativa. Para posibilitar la consecución de uno de los principales objetivos del curso, la capacitación de profesionales gitanos, la Fundación Secretariado Gitano ha otorgado 24 becas de matrícula reducida, a través de la subvención recibida en la convocatoria de ayudas con cargo al IRPF.

La dirección académica del curso ha recaído en el profesor Miguel Laparra, Director del Departamento de Trabajo Social de la UPNa. El equipo de profesorado procede de diversos ámbitos: del campo de la acción social con población gitana o con población en situación de exclusión, del ámbito académico-universitario y del ámbito político, y todos ellos cuentan con experiencia profesional contrastada y prestigio docente. Algunos de los expertos que han colaborado en la docencia del curso han sido: Antonio Gómez Alfaro, Fernando Rey (Univ. de Valladolid), Valentín Suárez, José Manuel Fresno, Daniel La Parra (Univ. de Alicante), Jesús Loza, entre otros.

Los contenidos del curso se han organizado en torno a 5 módulos:

- › **Módulo 1.** Evolución histórica, situación actual y tendencias de cambio en la comunidad gitana.
- › **Módulo 2.** Políticas sociales avanzadas y su aplicación a la comunidad gitana.



CURSO DE EXPERTO UNIVERSITARIO EN INTERVENCIÓN SOCIAL CON LA COMUNIDAD GITANA. UNIVERSIDAD PÚBLICA DE NAVARRA Y FSG.

- › **Módulo 3.** La intervención social con la comunidad gitana en el ámbito de la igualdad de oportunidades en el empleo, la educación, la vivienda y la salud.
- › **Módulo 4.** La igualdad de trato y la lucha contra la discriminación: derechos fundamentales, interculturalidad, gestión de conflictos, participación social y sensibilización social en contextos culturalmente diversos.
- › **Módulo 5.** Gestión y desarrollo de programas de acción social.

## ASESORAMIENTO TÉCNICO EN MATERIA DE FORMACIÓN DE MEDIADORES

La FSG continúa con su línea de trabajo de formación de mediadores asistiendo a entidades públicas y privadas que desarrollan proyectos de formación y/o acciones de inserción sociolaboral con población gitana, en las cuales se contempla la figura de los mediadores/as en los equipos profesionales.

A lo largo de 2009 se han llevado a cabo acciones tanto de asesoramiento técnico en materia de mediación y de formación de mediadores/as como acciones de difusión a través de la publicación periódica que la FSG elabora y difunde y de la página web de la entidad. De esta forma se ha dado visibilidad a diversas experiencias innovadoras y de éxito en intervención con la comunidad gitana en temas de inserción laboral y mediación intercultural, información sobre recursos, jornadas, seminarios, etc.

El centro de recursos y documentación de la FSG ha atendido diversas demandas de información y recursos documentales acerca de los procesos de mediación, la formación de mediadores, la inserción social y la figura de los mediadores.